

## RESUMEN

El presente trabajo de investigación desarrollado en la ciudad de Tarija, tiene como objetivo general, determinar las estrategias de manejo de conflicto y la satisfacción marital que tienen las parejas casadas entre 25 – 40 años de la ciudad de Tarija.

La investigación corresponde al área de la psicología clínica, tipificándose como un estudio descriptivo y diagnóstico. Para el tratamiento de los datos se utilizó el enfoque cuantitativo, el cual permitió la elaboración de cada uno de los cuadros para su posterior análisis e interpretación cualitativa, ya que se expresa a través del análisis orientado al alcance de los objetivos propuestos.

El presente estudio se ha realizado con una muestra de 30 parejas casadas, cuyas edades oscilan entre los 25 a 40 años de edad, que actualmente viven en la ciudad de Tarija.

Para la recolección de información se emplearon los siguientes instrumentos de evaluación: la Escala de Estrategias de Manejo de Conflicto (Arnaldo, 2001) y el Inventario Multifacético de Satisfacción Marital (Ojeda García, Díaz Loving y Rivera Aragón, 1997)

El análisis de los datos se realizó de manera cuantitativa y cualitativa: el cuantitativo expresado a través de tablas, gráficos, porcentajes y el cualitativo expresa el análisis de esos porcentajes.

Mediante la interpretación de estos datos y de manera general se llegaron a las siguientes conclusiones:

En relación a las estrategias de manejo de conflicto, se obtiene que las parejas de manera general no utilizan las mismas, manejando algunas veces la negociación y comunicación, automodificación, evitación, racional – reflexivo y la separación, utilizando rara vez el afecto en la solución de sus problemas. Lo propio ocurre en varones como en mujeres, no existiendo diferencias considerables en cuanto al sexo.

En relación a la satisfacción marital, las parejas presentan las mismas particularidades, vale decir, se sienten insatisfechas en todas las áreas, así en la dimensión físico sexual, interacción, diversión, organiza funciona y de familia. Realizando un análisis por sexo,

se llega a establecer que tanto varones como mujeres presentan igual insatisfacción marital y en las mismas dimensiones.